

Haciendo ciencia por Europa



Universidad de
Castilla-La Mancha



Centro de Estudios Europeos
Luis Ortega Álvarez

Oficina de
Proyectos
Europeos



Haciendo ciencia por Europa

La presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, en su discurso sobre el Estado de la Unión de 2022, anunció que 2023 sería el Año Europeo de las Capacidades con el objetivo de dar un nuevo impulso al aprendizaje permanente, a la capacitación de las personas y a la necesidad de conectar formación con empleabilidad.

Conscientes del importante papel que tiene la Universidad en el desarrollo de capacidades y competencias de alto nivel, desde el Centro de Estudios Europeos “Luis Ortega Álvarez”, en colaboración con el Vicerrectorado de Política Científica y la Oficina de Proyectos Europeos, consideramos interesante compartir con todos los miembros de la comunidad universitaria algunos de los más relevantes proyectos de investigación europeos que se están desarrollando en la Universidad de Castilla-La Mancha.

Es por ello que hemos puesto en marcha esta publicación que, con el título “Haciendo ciencia por Europa”, quiere contribuir a divulgar los trabajos científicos y los nuevos conocimientos que se generan desde los diferentes grupos y proyectos de investigación de las distintas disciplinas existentes en nuestra Universidad, así como a visibilizar la importante labor investigadora y de transferencia de conocimiento que llevan a cabo diferentes profesores, pioneros en sus respectivos ámbitos de conocimiento, de la cual se beneficia la sociedad en su conjunto.

A través de este boletín periódico iremos conociendo personas, investigaciones y avances científicos de interés, cuyo nexos común radica en la relevancia europea de sus trabajos, en un doble sentido: de un lado, por su alcance e impacto; de otro, por el origen de la financiación que permite desarrollar los trabajos. Confiamos en que esta nueva iniciativa pueda resultar de utilidad.

Isaac Martín y Eva Moreno
Director y Subdirectora del Centro de Estudios Europeos

Antonio Mas López, Vicerrectorado de Política Científica



La manera de hacer ciencia ha cambiado radicalmente y, en nuestros días, es difícil encontrar científicos aislados en su laboratorio enfrentándose, a solas, a los enigmas de la naturaleza. Los enormes retos a los que nosotros, como sociedad, queremos enfrentarnos en la actualidad hacen necesario el trabajo coordinado de investigadores de distintos laboratorios y centros de investigación, muchas veces localizados en países o, incluso, continentes distintos.

El trabajo coordinado de investigadores de distintos orígenes, con distintas culturas y viviendo en distintos países implica tener grandes dosis de empatía, conocimiento mutuo, implicación en el trabajo y, por supuesto, un presupuesto elevado. La empatía y las ganas de trabajar es a cuenta de los investigadores y, para el presupuesto, tenemos la suerte de contar con las convocatorias de la Unión Europea. La financiación que reciben los proyectos científicos, a través de las distintas convocatorias que la UE pone en marcha cada año, permite afrontar retos impensables hace solo una generación. Pero no solo eso, además, establece redes de trabajo que, en muchas ocasiones, generan vínculos más allá del mero trabajo y acortan distancias. Gracias a estas iniciativas hacemos ciencia y estrechamos lazos.

La Universidad de Castilla-La Mancha cuenta entre sus filas con grandes investigadores que lo son, entre otras cosas, porque saben que para hacer buena ciencia es necesario derribar fronteras, colaborar mucho y con muchas personas. La Unión Europea permite, a través de sus convocatorias, materializar estos esfuerzos, y la UCLM, gracias al esfuerzo del personal de la Oficina de Proyectos Europeos, puede afrontar la gestión de esta financiación. El boletín titulado “Haciendo ciencia por Europa” del Centro de Estudios Europeos “Luis Ortega Álvarez” nos va a dar la oportunidad de conocer de primera mano algunos de estos casos de Ciencia Europea sin fronteras. Desde el Vicerrectorado de Política Científica solo nos queda agradecer esta iniciativa que permite a nuestros investigadores contar su historia. Enhorabuena a la Oficina de Proyectos Europeos y al Centro de Estudios Europeos “Luis Ortega Álvarez”, por esta contribución al Año Europeo de las Capacidades.

María de los Llanos Carrión Varela, Directora de la Oficina de Proyectos Europeos



Aventurarse a competir en Europa con los mejores en todos los campos no es tarea fácil: requiere un esfuerzo añadido y se trata de un camino que casi nunca da sus frutos a la primera, si bien ahí reside principalmente su mérito. Los proyectos que mostraremos a lo largo de los próximos meses en este boletín son la punta de lanza del trabajo y la labor realizada día a día por nuestros grupos de investigación y todo su personal. A través de esta publicación, podremos constatar los avances que las investigaciones llevadas a cabo en la UCLM suponen para hacer de éste un mundo mejor. En ocasiones, se trata de establecer una base de conocimientos sobre la que construir el futuro, mientras que otras veces, el objetivo es obtener resultados avanzados que se pueden transferir al tejido productivo y otros agentes, lo que en última instancia persigue ver su reflejo en mejoras tangibles en la calidad de vida de la ciudadanía.

Además de permitir el avance del conocimiento, no hemos de olvidar que la labor investigadora en los proyectos, sufragada en este caso con fondos europeos, permite a muchas personas acceder a oportunidades laborales en las que formarse, perseverar en una carrera investigadora y desarrollar su completo potencial. Reforzar el compromiso con el talento y apoyar el desarrollo de las carreras profesionales en investigación son, por tanto, dos responsabilidades que desde nuestra universidad nos tomamos muy en serio. Prueba de ello es que la UCLM posee desde 2019 el sello europeo de calidad Human Resources Strategy for Researchers (HRS4R), donde nos comprometemos al cumplimiento de los principios y derechos básicos del personal investigador, siempre con una visión de mejora continua, con el deseo de emprender nuevos retos y apoyar institucionalmente la labor investigadora de nuestro personal, el activo más valioso.

“No se puede valorar lo que no se conoce”, reza el dicho. Por este motivo, desde la Oficina de Proyectos Europeos del Vicerrectorado de Política Científica, y gracias a la mano tendida por el Centro de Estudios Europeos “Luis Ortega Álvarez”, queremos dar a conocer a través de este espacio una muestra de la gran labor investigadora llevada a cabo por el PDI de nuestra universidad. Nos infunde un profundo orgullo, tanto por su valía, excelencia y tesón como por permitirnos el honor de apoyarla y, de esa forma, sentirnos parte de ella.